



KULTURFORUM

Sonntagsgesellschaft Wattwil

Vorträge, Exkursionen, Filme

www.sgw-kultur.ch

Jahresbericht des Präsidenten 2023/2024

Der Vorstand hat an zwei Sitzungen die anfallenden Vereinsarbeiten erledigt. Hauptthemen waren das Jahresprogramm, der Vereinsausflug sowie die Hauptversammlung. Ausserdem diskutierten wir einmal mehr über die Publikation unserer Anlässe in den Medien. An dieser Stelle danke ich Edy Schmid für seinen Leserbrief, indem er die mangelnde Berichterstattung über unsere Anlässe kritisiert hat. Ein weiteres Sitzungsthema waren die Wahlen, worauf ich unter Traktandum 8 im Detail zurückkomme.

Der Mitgliederbestand beträgt Ende Juni 2024 403, das sind neun mehr als vor einem Jahr (394). Damit haben wir die von mir an der letzten HV angestrebten 400 Mitglieder knapp übertroffen.

Rückblick auf das Jahresprogramm 2023/2024

16. August 2023 194. Hauptversammlung im Kino Passerelle, Wattwil

61 Mitglieder (sieben mehr als im Vorjahr) waren an der Hauptversammlung anwesend. Nach dem gewohnten Apéro vom Thurbeck wurde uns der Film «Close», das Drama um einen Jugendlichen, gezeigt.

13. September 2023 «China – die unbekannte Weltmacht»

Während fünf Jahren berichtete Pascal Nufer, Journalist und Korrespondent des Schweizer Fernsehens SRF, aus Schanghai, wo er bis 2019 mit seiner Frau und den beiden Kindern wohnte. Nufer hat uns in seinem faszinierenden Vortrag Geschichten über seinen Aufenthalt in China erzählt. Dabei hat er erlebt, wie die Menschen im Reich der Mitte mit dem Druck und der Überwachung leben. Nicht zuletzt hat Pascal Nufer China verlassen, weil chinesische Freunde mehrmaligen Besuch von der Polizei bekommen haben. Denn, wer in China Freundschaften mit Ausländern pflegt, macht sich offensichtlich verdächtig!

Rund 120 Besucher haben dem Vortrag beigewohnt.

11. Oktober 2023 «I luege ue i d'Berge – Von der Klangkultur rund um den Säntis»

In Kombination mit drei Kurzfilmen und Hackbrett-Musik haben Peter Diener und der Musiker Peter Roth darüber berichtet, was für sie Berge bedeuten. In seinem Lied «I luege ue i d'Berge» hat

Peter Roth den Bergsteiger Peter Diener auf seiner Flucht aus der DDR und bei seiner Erstbesteigung des Daulaghiri (8167m) in Nepal begleitet.

Dieser Anlass - vom SAC organisiert und durchgeführt - wurde von über 160 Personen besucht.

15. November 2023 «Wetterprognosen am TV – Show oder Wissenschaft»

Seit 1995 ist Thomas Bucheli als Meteorologe, Moderator und Leiter des 15-köpfigen Teams bei SRF Meteo. Er hat versucht, uns in seinem rund 2-stündigen Vortrag die Komplexität der Wetterprognosen zu erklären. Dabei basieren die Vorhersagen auf streng wissenschaftlichen Methoden und gestützt auf modernste Technologie. Aufgrund der komplexen Informationen sei es eine spezielle Herausforderung, die Prognosen dem Publikum via Fernsehen verständlich zu vermitteln. Auch wenn wir – zumindest betrifft das mich – nicht alles verstanden haben, war es doch ein sehr informativer Abend im mit 120 Personen gut gefüllten Thurparksaal.

20. Dezember 2023 «Russlands Krieg gegen die Ukraine – Berichte aus dem Kriegsgebiet»

Der Name Luzia Tschirky ist seit dem russischen Überfall auf die Ukraine Ende Februar 2022 jedermann ein Begriff. Dass wir sie engagieren konnten, hat mich deshalb besonders gefreut. In ihrem Vortrag hat sie über die Zeit vor und während dem Krieg berichtet und welche Spuren dieser Krieg bei ihr hinterlassen hat.

Im Oktober 2023 ist sie mit ihrem Mann und ihrer kleinen Tochter in die Schweiz zurückgekehrt. Sie hat sich eine Auszeit genommen und den Posten als Korrespondentin aufgegeben, um u.a. ein Buch zu schreiben. In dem Buch, das vor wenigen Wochen mit dem Titel «Live aus der Ukraine» erschienen ist, beschreibt sie ihre Erlebnisse.

Mit weit über 200 Personen war der Aufmarsch der Besucher überwältigend.

10. Januar 2024 «Der nordische Wohlfahrtsstaat – Weltklasse oder Mogelpackung»

Rudolf Hermann, der nun in Prag wohnt, war bis 2023 während rund 10 Jahren Korrespondent der NZZ für Nordeuropa und das Baltikum. Mit dem etwas provozierenden Titel hat Hermann das wohlfahrtsstaatliche Modell der nordischen Länder unter die Lupe genommen. Denn vieles sei nicht mehr wie früher. Die Steuern seien so hoch wie eh und je und der Sozialstaat bröckelt inzwischen an vielen Enden, wie es Hermann bezeichnet hat. Nach wie vor sind das Bildungswesen von der Kinderkrippe bis zur Uni sowie die gesundheitliche Grundversorgung kostenfrei. Obwohl sehr viel Geld im Umlauf ist, scheint es nicht mehr zu reichen.

Für Hermann stellt sich deshalb für die nordischen Länder, insbesondere für Schweden die Frage, wie weiter?

An diesem Abend waren ungefähr 50 – 60 Personen anwesend.

14. Februar 2024 «Fremdenlegion persönlich erlebt»

Leider musste der Vortrag von Peter Eggenberger aufgrund einer Erkrankung kurzfristig abgesagt werden. Deshalb war es auch nicht möglich, einen Ersatz zu engagieren.

10. April 2024 «Ötzi, der Mann aus dem Eis als Weckruf»

120 Personen konnte Markus Frey, der Vertreter des SAC, im gut gefüllten Thurparksaal begrüßen. Professor Christian Pfister, gegenwärtig als freier Forscher am Oeschger-Zentrum für Klima und Klimafolgenforschung tätig, hat in seinem Vortrag belegt, welches die tatsächlichen Ursachen für die Klimaveränderung sind und wie sie mit unserem heutigen Wohlstand zusammenhängen. Dabei hat er auf das Überblickswerk «Klima und Gesellschaft in Europa; die letzten tausend Jahre» zurückgegriffen. Das Werk ist 2021 zusammen mit dem Klimatologen Heinz Wanner – einige von Ihnen erinnern sich bestimmt an seinen Vortrag im Dezember 2019 im BWZ über «Klimawandel, Energie- und Wasserverknappung» – entstanden. Anhand von Beispielen hat Christian Pfister in seinem Referat einige der spektakulärsten Extremereignisse in den letzten 1000 Jahren gezeigt.

Der **Ausflug** bildete wie immer den Abschluss des Vereinsjahres. Die Tagesreise vom 8. Juni 2024 führte die 29 Teilnehmer unter der Reiseleitung von Elisabeth Bichler und dem Präsidenten ins Emmental. Erste Station der Kulinarischen Genuss-Tour war Trubschachen. Im Fabrikladen von Kambly konnten wir die verschiedenen Produkte - süss und salzig - probieren. Und so war es nicht überraschend, dass beinahe jeder Reiseteilnehmer mit einer gefüllten Tasche den Laden verliess. Vor dem Mittagessen konnten wir im Gasthof Bären in Ranflüh ein paar Kostproben vom «Mein Emmental»-Bier degustieren. Nach dem währschaften 3-Gang-Menu ging es am Nachmittag zum Bauernhof Hämlismatt bei Arni. Dort hat uns Familie Schenk zum Abschluss unserer Reise ins Emmental zu einem Rundgang auf ihrem Hof empfangen.

Zum Schluss meines Berichtes möchte ich meinen Vorstandskolleginnen und -kollegen sowie den Revisorinnen ganz herzlich danken, danken für die ehrenamtliche Tätigkeit und für die kollegiale Zusammenarbeit. Bei euch, liebe SGW-Mitglieder bedanke ich mich für die langjährige Treue zu unserem Kulturverein.

Wattwil, August 2024

Paul Vestner, Präsident